Conflictos, paz y COVID-19



JULIO - SEPTIEMBRE 2022

Destacados









ÁFRICA SUBSAHARIANA

AFRICA SUBSAHARIANA. La Unión Africana denuncia que se mantiene la injusta repartición de vacunas contra la COVID-19

AFRICA SUBSAHARIANA. El principal foro de salud de África analiza cómo abordar los principales desafíos sanitarios del continente

AFRICA SUBSAHARIANA. La ONU declara la viruela del mono como emergencia internacional de salud y el continente africano vuelve a quedarse rezagado en su contención

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO

IRÁN: La muerte de una mujer tras ser detenida por la policía moral alienta las mayores protestas en el país desde 2019

IRAQ: Millones de peregrinos shiíes llegan al país en primer año sin restricciones por COVID-19 y en medio de un clima de tensión política

ISRAEL-PALESTINA: Ofensiva israelí sobre Gaza causa la muerte de casi 50 personas en tres días en agosto mientras se intensifican los hechos de violencia en varias ciudades cisjordanas

Región MENA: La pandemia acentúa las desigualdades y afecta los niveles de desarrollo humano en los países del Norte de África y Oriente Medio

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA

CENTROAMÉRICA Y MÉXICO: Cruz Roja advierte que las consecuencias de la COVID-19 han provocado un drástico incremento de personas migrantes y refugiadas que necesitan asistencia humanitaria

COLOMBIA: Un informe señala que la pandemia incrementó la desigualdad y la violencia en el país

MÉXICO: El Gobierno del estado de Nuevo León suspende el programa de vacunación transfronterizo tras un ataque a un convoy de menores

TEMAS GLOBALES

INSEGURIDAD ALIMENTARIA: La ONU alerta de que la guerra en Ucrania está generando una crisis mayor en las condiciones de vida de las personas que la ocasionada durante la pandemia de la COVID-19

DESPLAZAMIENTO FORZADO: Un informe de Naciones Unidas y varios Gobiernos señala que la respuesta internacional a la pandemia no logró garantizar los derechos de las personas refugiadas



AFRICA SUBSAHARIANA. La Unión Africana denuncia que se mantiene la injusta repartición de vacunas contra la COVID-19

AFRICA SUBSAHARIANA. El principal foro de salud de África analiza cómo abordar los principales desafíos sanitarios del continente

AFRICA SUBSAHARIANA. La ONU declara la viruela del mono como emergencia internacional de salud y el continente africano vuelve a quedarse rezagado en su contención

AFRICA SUBSAHARIANA

La Unión Africana denuncia que se mantiene la injusta repartición de vacunas contra la COVID-19

Ayoade Alakija, copresidente de la Alianza Africana de Entrega de Vacunas de la Unión Africana, denunció que, después de más de dos años de la pandemia de la COVID-19, el continente africano sigue padeciendo una injusta distribución y acceso a las vacunas contra la enfermedad. Alakija sostuvo que ello se debe a una combinación de racismo institucional, codicia e ineficiencia del sistema de salud global, y ha generado que mientras las naciones ricas se están preparando para una nueva campaña de refuerzo y vacunación masiva, que sería la cuarta, en el continente africano solo una de cada cinco personas ha recibido las dos invecciones iniciales. Según datos de la Organización Mundial de la Salud (OMS) a mediados de septiembre de 2022 la media global de personas que se encontraban completamente vacunadas con la última dosis de la serie primaria por cada 100 habitantes se sitúa en 62,97 personas, siendo África la región con la tasa más baja de vacunación (21,17). Los datos del resto de regiones son: Europa (63,97), América (69,49), Pacífico Occidental (84,7), Sureste asiático (67,15) y Este del Mediterráneo (46,8).

- Ashish Valentine, "Africa Is Being Left Behind as Wealthy Nations Push 4th COVID Booster Shots", NPR, 17 de julio de 2022
- OMS, WHO Coronavirus (COVID-19) Dashboard, Situation by Region, Country, Territory & Area, Fecha de consulta: 19 de septiembre de 2022

AFRICA SUBSAHARIANA

La ONU declara la viruela del mono como emergencia internacional de salud y el continente africano vuelve a quedarse rezagado en su contención

A finales del mes de julio, Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), declaró el brote creciente de la enfermedad de la viruela del mono como una emergencia internacional, a pesar de la falta de consenso en su comité de expertos. La última vez que la OMS declaró una emergencia internacional fue en enero de 2020 a causa de la pandemia de la COVID-19. Desde finales de abril de 2022 se han notificado más de 45.000 casos de viruela del mono en 98 países, la mayoría de ellos concentrados en Europa y América. Si bien su incidencia en el continente africano está siendo menor, habiéndose detectado alrededor de tres mil casos en 11 países africanos, se han reportado más muertes por viruela del mono (105 muertes reportadas) que en cualquier otra parte del mundo. La agencia de salud pública de África denunció que el continente no solo carece de recursos para diagnosticar la enfermedad, sino que tampoco tiene dosis de la vacuna, considerada la principal arma médica contra la enfermedad, ya que su disponibilidad a nivel global es limitada. Ahmed Ogwell, director interino de los Centros Africanos para el Control y la Prevención de Enfermedades, informó que se está trabajando en poder disponer de la vacuna con instituciones multilaterales y gobiernos no africanos, así como se está realizando un ensayo clínico en el Congo para su obtención, estando en este momento bajo autorización de uso solo en caso de emergencia. La falta de dosis de vacunas y la escasez de diagnósticos en el continente africano representa un nuevo desafío para los países africanos que se suma al que tienen que realizar frente a la pandemia de COVID-19, mientras los países más ricos en otros lugares están logrando asegurar los suministros. Por otro lado, Ogwell mostró su agradecimiento a la OMS en relación a la iniciativa del organismo de cambiar el nombre de las cepas de la enfermedad de la viruela del mono para eliminar las referencias a las regiones africanas en medio de preocupaciones sobre la estigmatización. De este modo, la variante de la enfermedad anteriormente conocida como la cuenca del Congo ahora se llamará Clade 1 y la que se conocía como la de África Occidental pasará a denominarse Clade 2. La OMS también anunció que realizará un foro abierto para cambiar el nombre de la viruela del mono.

ÁFRICA SUBSAHARIANA



- Noticias ONU, "La OMS declara la viruela del mono una emergencia de salud internacional", 23 de julio 2022
- Cara Anna, "Africa CDC in 'advanced' talks to obtain monkeypox vaccines", AP, 11 de agosto de 2022
- Rodney Muhumuza, "Africa CDC says renaming of monkeypox variants curbs stigma", AP, 18 de agosto de 2022
- AP, "WHO: Monkeypox cases drop 21%, reversing month-long increase", 25 de agosto de 2022

AFRICA SUBSAHARIANA

El principal foro de salud de África analiza cómo abordar los principales desafíos sanitarios del continente

Entre el 22 al 26 de agosto se llevó a cabo en Lomé, Togo, la 72.ª sesión del Comité Regional para África de la OMS, siendo la primera vez desde el inicio de la pandemia de la COVID-19, que tiene lugar de forma presencial la que es la reunión de salud pública más importante del continente. El evento, al que asistieron ministros de salud africanos y representantes gubernamentales, además de alrededor de 700 participantes de diferentes organismos (ONU, ONG, mundo académico, donantes, etc.) examinó las medidas existentes para lograr el

acceso universal a la atención médica y renovar los sistemas de salud de la región, a la par que sirvió para iniciar un proceso colectivo para apoyar a los países africanos a recuperarse de las interrupciones provocadas por la pandemia y trabajar para reconstruir mejor sus sistemas de salud. El Comité Regional para África de la OMS sostuvo que la COVID-19 no solo ha ejercido una enorme presión sobre los sistemas de salud, sino que también ha puesto de relieve la necesidad de reformar y revitalizar los sistemas de salud del continente, inspirando nuevos esfuerzos para resistir mejor el impacto de las emergencias sanitarias y mejorar la calidad y la accesibilidad de los servicios de salud. Además de la COVID-19, África se enfrenta a otros desafíos sanitarios provocados por brotes de enfermedades transmisibles, crisis humanitarias, perturbaciones climáticas y la creciente carga de enfermedades crónicas como el cáncer y la diabetes, enfrentándose cada año a más de 100 emergencias de salud, más que cualquier otra región del mundo.

- WHO Africa, "Africa's top health forum opens to tackle major challenges", 22 de agosto de 2022
- WHO Africa, "Transforming Africa's health system in wake of COVID-19 pandemic", 24 de agosto de 2022

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO



IRÁN: La muerte de una mujer tras ser detenida por la policía moral alienta las mayores protestas en el país desde 2019

IRAQ: Millones de peregrinos shiíes llegan al país en primer año sin restricciones por COVID-19 y en medio de un clima de tensión política

ISRAEL-PALESTINA: Ofensiva israelí sobre Gaza causa la muerte de casi 50 personas en tres días en agosto mientras se intensifican los hechos de violencia en varias ciudades cisjordanas

Región MENA: La pandemia acentúa las desigualdades y afecta los niveles de desarrollo humano en los países del Norte de África y Oriente Medio

IRÁN

La muerte de una mujer tras ser detenida por la policía moral alienta las mayores protestas en el país desde 2019

La muerte de la joven kurda Mahsa Amini mientras permanecía en custodia de la policía moral iraní motiva numerosas manifestaciones de rechazo y alienta unos niveles de contestación inéditos en el país desde 2019. Grupos de derechos humanos y medios de prensa indicaron que al menos 75 personas habían muerto desde el inicio de las protestas por la muerte de la joven. Según el balance oficial, el número de fallecidos era de 41 personas, incluyendo varios agentes de seguridad, hasta finales de septiembre. Mahsa Amini, de 22 años, fue detenida durante una visita a Teherán junto a su familia. Según los estándares de la policía moral, la joven llevaba el hijab (velo que cubre la cabeza) de una manera "impropia". Amini murió tres días después de su arresto. Activistas y familiares rechazan la versión de la policía que asegura que la joven murió por causas naturales e insisten en que habría recibido un golpe fatal en la cabeza y sospechan que habría sido golpeada y torturada. Las protestas por Amini se iniciaron en la provincia Kurdistán iraní (noroeste) y se extendieron a más de 50 ciudades del país y en varios lugares los manifestantes prendieron fuego a vehículos y estaciones de policía. Las fuerzas de seguridad han respondido con disparos, cañones de agua e informaciones de prensa indican que miembros de las milicias Basij también se han involucrado en la represión de las protestas. Las mujeres han tenido un papel protagónico en las movilizaciones. Muchas mujeres salieron a las calles sin velo para expresar su indignación y algunas de ellas se cortaron el pelo o quemaron sus velos en público en señal de desafío al régimen.

Durante las protestas las personas manifestantes han señalado directamente a las máximas autoridades del país, incluyendo el ayatollah Ali Khamenei y su hijo Mojtava, considerado su potencial sucesor. Ante el clima de contestación popular, el presidente iraní, Ebrahim Raisi, aseguró que el fallecimiento de la joven sería investigado. Las autoridades suspendieron el servicio de internet en Teherán y la provincia del Kurdistán para intentar contener la movilización y también bloquearon plataformas como Whatsapp e Instagram. Las manifestaciones alentadas por la muerte de Amini son consideradas como las más masivas en Irán desde las protestas de 2019, que se activaron por el alza de precios de la gasolina. Activistas por los derechos humanos temen una nueva campaña de castigo y subrayan que la de 2019 también estuvo precedida por un bloqueo de internet. Activistas kurdos denuncian que las fuerzas de seguridad les han advertido que deben frenar las protestas si no desean enfrentar la cárcel. Ante la reciente represión de las movilizaciones, EEUU y la UE estudiaban a finales de septiembre la posibilidad de imponer sanciones adicionales al régimen iraní. Diversos análisis coinciden en resaltar que la contestación al régimen responde a una serie de factores, incluyendo el rechazo a las normas como las que impone el uso del hijab a las mujeres y la indignación y frustración de la ciudadanía por las condiciones de vida en el país tras años de sanciones de EEUU que han afectado seriamente a la economía iraní, además de la corrupción y problemas de gestión. Entre otros temas, se ha criticado la respuesta a la pandemia. En junio, las autoridades sentenciaron a prisión a cinco destacados activistas de derechos humanos que intentaron tramitar un reclamo formal contra agencias y funcionarios del gobierno por el mal manejo de la crisis de la COVID-19.

- Cora Engelbrecht y Farnaz Fassihi, What's Driving the Protests in Iran?, The New York Times, 22 de septiembre de 2022
- Human Rights Watch, Iran: Rights Defenders Sentenced for Questioning Covid Policies, HRW, 29 de junio de 2022
- Patrick Wintour y Haroon Janjua, EU and US consider further sanctions on Iran over protest crackdown, The Guardian, 26 de septiembre de 2022

MEDITERRÁNEO Y ORIENTE MEDIO



- Reuters, Iran protests spread, death toll rises as internet curbed, Reuters, 22 de septiembre de 2022
- The Guardian, Iran's president says Mahsa Amini death must be investigated as protests grow, The Guardian, 23 de septiembre de 2022

IRAQ

Millones de peregrinos shiíes llegan al país en primer año sin restricciones por COVID-19 y en medio de un clima de tensión política

Millones de personas de credo shií se desplazan a la ciudad de Kerbala, en el sur Iraq, con motivo de una de sus principales conmemoraciones religiosas, el Arbaeen. Después de dos años marcados por las restricciones impuestas por la pandemia de COVID-19, las autoridades informaron que más de 21 millones de personas, incluyendo cinco millones extranjeras, se habían desplazado a la ciudad durante las tres semanas de septiembre durante las que se celebra la festividad. La gran afluencia se produjo a pesar del temor por una posible nueva ola de contagios de COVID-19. Más de tres millones de peregrinos provenían de Irán, una cifra récord, que se registra además en un contexto de crecientes tensiones políticas en Iraq provocadas en parte por la percepción de creciente influencia de Teherán en los asuntos internos iraquíes. Durante los meses de julio y agosto, en un contexto de bloqueo político que ha impedido la formación del nuevo gobierno, se produjeron choques entre las dos principales coaliciones shifes, la pro-iraní Coordination Framework y el bloque liderado por el clérigo Muqtada al-Sadr. Los enfrentamientos registrados a finales de agosto dejaron una treintena de personas muertas y más de 200 heridas. Algunos análisis alertaban que la tensión política se reanudaría después del Arabeen teniendo en cuenta las dificultades para propiciar una salida política a la crisis, que se prolonga desde la celebración de elecciones en octubre de 2021 en las que resultó vencedor en bloque liderado por al-Sadr. Algunos análisis también subrayaron que la creciente influencia de Irán en la celebración en Kerbala es otra prueba de su ascendencia en Irag. Medios de prensa destacaron que la conmemoración religiosa está adquiriendo una creciente dimensión política en la que escenifica el desafío a las autoridades iraquíes. Varios vídeos que circulaban en redes sociales mostraban a peregrinos iraníes desoyendo deliberadamente algunas instrucciones impuestas por las autoridades iraquíes. En paralelo, los sentimientos de rechazo a la influencia iraní también se vieron alentados por las críticas y denuncias sobre la presión impuesta por la masiva presencia de peregrinos en servicios públicos e infraestructuras ya saturadas.

- Al-Jazeera, Millions of Shia pilgrims mark Arbaeen, Al-Jazeera, 17 de septiembre de 2022
- Al-Monitor, Iran shuts borders with Iraq as millions of Shiite pilgrims arrive for Arbaeen, Al-Monitor, 9 de septiembre de 2022
- Salah Nasrawi, Analysis: Shia pilgrimage shows Iran's clout in Iraq, Ahram Online, 22 de septiembre de 2022

ISRAEL-PALESTINA

Ofensiva israelí sobre Gaza causa la muerte de casi 50 personas en tres días en agosto mientras se intensifican los hechos de violencia en varias ciudades cisjordanas

Las fuerzas israelíes lanzan una intensa ofensiva contra la Jihad Islámica en Gaza a principios de agosto. Los ataques israelíes provocaron la muerte de dos altos comandantes del grupo palestino y una veintena de militantes, además de la destrucción de infraestructuras. El balance total de la ofensiva fue de 51 personas palestinas muertas, entre ellas 17 menores de edad, además de 350 heridas, según informaron las autoridades de la Franja. En respuesta al ataque israelí la Jihad Islámica disparó una serie de cohetes hacia Israel. Según fuentes israelíes, 34 israelíes fueron heridos. Israel justificó la operación asegurando que se trataba de un ataque "preventivo" para frenar una inminente ofensiva de la Jihad Islámica. Tras la mediación de Egipto, se alcanzó una tregua entre las partes que se inició el 7 de septiembre. Paralelamente, Israel mantuvo sus operaciones en varias ciudades cisjordanas en el marco de la campaña militar que ha bautizado como Romper la Ola. Las fuerzas de seguridad continuaron realizando incursiones casi diarias, con redadas, detenciones y asesinatos de presuntos militantes de facciones armadas palestinas. En este contexto, el 9 de agosto las fuerzas israelíes mataron a tres palestinos en Nablus, incluyendo a Ibrahim al-Nabulsi, líder de las Brigadas de los Mártires de al-Agsa en la ciudad. Tras su muerte se produjeron manifestaciones e incidentes en varias localidades cisjordanas. Según fuentes oficiales palestinas, desde principios de año y hasta mediados de septiembre se habían contabilizado 98 muertes de palestinos a manos de las fuerzas israelíes en Cisjordania -la mayoría hombres armados, pero también civiles-, la cifra más alta en siete años. Semanas más tarde, en septiembre, se produjeron nuevos incidentes en Nablus tras la detención por parte de las fuerzas de seguridad palestinas de dos hombres acusados de actividades terroristas por Israel, incluyendo un comandante de las Brigadas al-Qassam (brazo armado de Hamas) que estaba en la lista de más buscados de las autoridades israelíes. El arresto motivó enfrentamientos entre jóvenes armados y miembros de

la policía palestina, en los que murió al menos un civil y decenas de personas resultaron heridas. Los incidentes encendieron alarmas sobre las tensiones intrapalestinas. Estos hechos se producen en un contexto de creciente actividad de grupos armados palestinos en un escenario de frustración, desencanto y rechazo a la gestión de la AP -incluyendo su política de cooperación en seguridad con Israel- y falta de perspectivas políticas, económicas y de futuro. Cabe destacar también que a mediados de agosto las fuerzas militares israelíes realizaron redadas y clausuraron las sedes de siete reconocidas organizaciones de derechos humanos palestinas, seis de las cuales fueron declaradas como entidades "terroristas" por las autoridades israelíes en octubre de 2021.

- Bethan McKernan y Sufian Taha, 'It's going to explode': young Palestinians look to the gun amid Israeli offensive, The Guardian, 21 de septiembre de 2022
- Clothilde Mraffko, Gaza: A precarious ceasefire and a persistent political impasse, Le Monde, 8 de agosto de 2022
- Zena Al Tahhan, The occupied West Bank cities at centre of resistance to Israel y Clashes with Palestinian security forces in Nablus leave one dead, Al-Jazeera, 13 y 20 de septiembre de 2022

Región MENA

La pandemia acentúa las desigualdades y afecta los niveles de desarrollo humano en los países del Norte de África y Oriente Medio

Un reciente informe de Naciones Unidas analiza los efectos de la COVID-19 en los niveles de desarrollo humano de la región Norte de África y Oriente Medio (MENA, por sus siglas en inglés) y concluye que la pandemia ha erradicado los avances conseguidos en este ámbito en los últimos años y que sus repercusiones continuarán en esta zona. El informe Arab Human Development Report evidencia las disparidades en la respuesta a la pandemia entre los diversos Estados de la región, en función de su situación económica, del sistema de salud y de las afectaciones derivadas de conflictos armados. A modo de ejemplo, mientras en Emiratos Árabes Unidos la tasa de vacunación de la población era de un 97%, en Yemen es de apenas 1,4%, frente a un promedio mundial de 60%. Según el informe de la ONU, hasta junio de 2022 se habían registrado en torno a 13 millones de contagios en la región y unas 170.000 muertes. Los datos disponibles ofrecían una gran variabilidad entre países. Expertos de salud alertaban durante el verano que la pandemia en la región aún está lejos de acabarse, advirtiendo que los bajos niveles de casos reportados en algunos países no son fidedignos y están por debajo de la cifra real. El informe de la ONU recuerda que los países afectados por conflictos armados cuentan con sistemas de salud especialmente frágiles debido a las deficiencias de suministros médicos, infraestructuras y recursos humanos.

Las desigualdades estructurales se han profundizado en la región a causa de la COVID-19 y esta tendencia es visible tanto entre países como dentro de las propias sociedades. A nivel macroeconómico, la región sufrió una severa contracción en 2020 con un promedio de 4,5%, aunque en países afectados por conflictos esta caída llegó hasta el 15%. En 2021 la región observó una recuperación estimada de 6%, pero países como Yemen aún registraron una contracción de 2%. Las afectaciones socioeconómicas han repercutido severamente en las comunidades más pobres y marginalizadas de la región. Así, la tasa de desempleo pasó de 10,9% en 2019 a 12,5% en toda la región, muy por sobre el promedio mundial de 6,2%. El desempleo de las mujeres se incrementó muy por sobre este nivel, pasando de 21,4% en 2019 a 24% en 2021, tres o cuatro veces por sobre la media mundial y el doble que la de los hombres en la región. Adicionalmente, la tasa de desempleo juvenil en 2021 era de 28,6%, la más elevada del mundo. Entre otros impactos, el informe constata las situaciones de discriminación sufrida por las poblaciones migrantes en varios países de la región y también que solo 55% de los menores que asistían a la escuela antes de la pandemia -en Argelia, Egipto, Jordania, Marruecos, Qatar, Siria y Túnez- fueron capaces de acceder a alguna forma de conexión remota cuando los centros educativos permanecieron cerrados. Debido al desigual acceso a internet, esta situación afectó especialmente a comunidades rurales y poblaciones desplazadas y refugiadas, entre otras. En línea con lo observado en otras zonas del mundo, la pandemia también resultó en un incremento de las tareas y responsabilidades domésticas con un claro sesgo de género, afectando desproporcionadamente a las mujeres y limitando sus opciones de trabajo remunerado. Según datos de la Organización Mundial del Trabajo citados en el informe de la ONU sobre desarrollo humano, desde antes de la pandemia las mujeres de la región dedicaban entre 5,1 y 6,2 veces más tiempo que los hombres a trabajo no remunerado, muy por sobre la media mundial de 3,2. Adicionalmente, y también en sintonía con las tendencias a nivel mundial, aumentaron los casos de violencia de género a nivel doméstico.

- Middle East Eye, Covid-19: Mena region's disparities grow post pandemic, says UN report, MEE, 14 de septiembre de 2022
- Middel East Eye, How the Covid vaccine rollout exposed inequality in the Middle East, 19 de agosto de 2022
- UNDP, Arab Human Development Report 2022.
 Expanding Opportunities for an Inclusive and Resilient Recovery in the Post-Covid Era, 2022

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA



CENTROAMÉRICA Y MÉXICO: Cruz Roja advierte que las consecuencias de la COVID-19 han provocado un drástico incremento de personas migrantes y refugiadas que necesitan asistencia humanitaria

COLOMBIA: Un informe señala que la pandemia incrementó la desigualdad y la violencia en el país

MÉXICO: El Gobierno del estado de Nuevo León suspende el programa de vacunación transfronterizo tras un ataque a un convoy de menores

CENTROAMÉRICA Y MÉXICO

Cruz Roja advierte que las consecuencias de la COVID-19 han provocado un drástico incremento de personas migrantes y refugiadas que necesitan asistencia humanitaria

La Federación Internacional de Sociedades de la Cruz Roja y la Media Luna Roja (IFRC) señala que en 2022 se ha incrementado de manera drástica el número de personas migrantes y refugiadas en Centroamérica y México, parcialmente como consecuencia de los efectos socioeconómicos provocados por la COVID-19. Consecuentemente, también se ha incrementado el número de personas refugiadas y migrantes que requieren de asistencia humanitaria con carácter de urgencia, por lo que Cruz Roja realizó un llamamiento de emergencia para prestar apoyo a 210.000 personas en movimiento hacia EEUU en los próximos 12 meses. A modo de ejemplo, según datos oficiales, desde enero de 2022, la migración irregular ha aumentado un 85% en Panamá, 689% en Honduras y 108% en México. Además, se incrementó un 158% el número de personas que entraron a Costa Rica desde Panamá, casi 24.000 personas cubanas llegaron a Nicaragua de enero a mayo de 2022 y en Panamá, sólo en junio de 2022, 15.000 migrantes cruzaron la peligrosa zona del Darién (un 16% de los cuales menores). Estados Unidos recibió a 122.000 migrantes menores y adolescentes no acompañados solamente en 2021, casi el doble que en 2019. Cruz Roja advierte que si esta tendencia se mantiene unas 500.000 personas podrían requerir asistencia humanitaria en los próximos meses. Cruz Roja expresó su especial preocupación por las mujeres, la niñez, las personas mayores, con discapacidad y LGBTIQ y destacó la importancia de garantizar alimentación y asistencia médica y de salud mental a tales colectivos.

La mayoría de las personas migrantes y refugiadas en tránsito por la región proceden de Cuba, Venezuela y Haití, aunque los flujos también se han incrementado en los países centroamericanos. Además de las consecuencias de la pandemia, Cruz Roja considera que la crisis climática, las continuas crisis políticas,

los altos índices de violencia, la reagrupación familiar, las catástrofes naturales y fenómenos meteorológicos extremos seguirán aumentando exponencialmente los movimientos de población en el futuro. Ante esta situación, Cruz Roja insta a la comunidad internacional a garantizar la protección y los derechos de las personas refugiadas y migrantes.

 IFCR, IFRC: 210.000 migrantes en Centroamérica y México necesitan con urgencia asistencia y protección esencial para su sobrevivencia, 1 de agosto de 2022

COLOMBIA

Un informe señala que la pandemia incrementó la desigualdad y la violencia en el país

Un informe elaborado por Oxfam Colombia, El Programa Colombia de Diakonia, el Instituto de Estudios Interculturales de la Universidad Javeriana de Cali y el Cinep/Programa Para la Paz que analiza las desigualdades, las violencias y el papel de Estado como garante de derechos en Colombia en tiempos de pandemia señala que la COVID-19 agudizó la desigualdad y la violencia en el país y evidenció las carencias del sistema sanitario colombiano y las deficiencias de la respuesta a la pandemia. Según el informe, en 2019 la pobreza afectaba al 36% de la población colombiana, en 2020 esta cifra se incrementó hasta el 42,5%. Las personas que vivían bajo el umbral de la pobreza se concentraron en Bogotá (3,3 millones), Antioquia (2,32 millones), Valle del Cauca (1,67 millones), Bolívar (1,71 millones) y Córdoba (1,09 millones). La pandemia también incrementó la desigualdad, hasta alcanzar la cifra más alta de los últimos tiempos. El informe también señala que la pandemia provocó una caída del PBI parecida a la crisis mundial del 2009, y que dicha caída económica impactará especialmente en las zonas con menor desarrollo y los sectores con mayor informalidad laboral.

Cabe destacar que sólo la mitad de las mujeres (53% en comparación con el 74% de los hombres) participan en el mercado laboral, teniendo además

MESOAMÉRICA Y REGIÓN ANDINA



presencia en segmentos de baja productividad y en empleos temporales, a tiempo parcial y en condiciones de informalidad y/o de autoempleo. Además, según Naciones Unidas, el índice de feminización de la pobreza indica que por cada 100 hombres pobres, hay 118 mujeres. Además, el informe también señala que la pandemia agudizó la violencia contra las mujeres. Así, según la Fiscalía, durante 2021 se presentaron 5.462 casos de violencia intrafamiliar contra las mujeres, además de 5.581 delitos sexuales y por lo menos 146 feminicidios.

- Infobae, Una mirada al cambio: el informe que revela las desigualdades que se agudizaron con la pandemia en Colombia, 18 de septiembre de 2022
- La Opinión, COVID-19 profundizó desigualdad y violencia en Colombia, 6 de septiembre de 2022
- Radiónica, Un informe que revela cómo la pandemia profundizó la desigualdad en Colombia, 29 de agosto de 2022

MÉXICO

El Gobierno del estado de Nuevo León suspende el programa de vacunación transfronterizo tras un ataque a un convoy de menores

El Gobierno del Estado de Nuevo León suspende temporalmente las llamadas "caravanas de vacunación" hacia EEUU después de que un policía falleciera y otros tres resultaran heridos durante un ataque a un convoy de menores que se dirigían al estado de Texas (EEUU) para ser vacunados contra la COVID-19. Según el Gobierno del Estado, el mencionado convoy fue

atacado por un grupo armado cerca de la frontera entre ambos países. Según trascendió a los medios, una de las personas detenidas por la Policía era el jefe de un grupo delictivo en la localidad fronteriza de Anáhuac. El pasado mes de marzo, el Gobierno del estado de Nuevo León ya había suspendido el programa de vacunación transfronterizo -subvencionado principalmente por la industria maquiladora y algunos de los condados de los estados sureños de EEUU)—después de que se registraran varios bloqueos y ataques en las caravanas en el Estado de Tamaulipas. Dichos ataques en Tamaulipas y otros estados mexicanos fronterizos con EEUU se incrementaron tras la detención del jefe del cartel del Noreste, Juan Gerardo Treviño, alias El Huevo. Poco después de que a mediados de 2021 el Consejo Nacional de Maguiladoras (Index) comprara dosis de vacunas en EEUU para vacunar a miles de trabajadores de dicho sector en estados sureños de EEUU como Texas o Arizona, decenas de autobuses empezaron a salir diariamente de estados como Coahuila, Chihuahua, Sonora o Tamaulipas para ser vacunados en EEUU.

- Karina Suárez, Un ataque del crimen organizado en Nuevo León obliga a suspender las caravanas de vacunación, El País, 20 de septiembre de 2022
- Karina Suárez, La violencia en la frontera entre México y EE UU afecta a las caravanas de vacunación contra la COVID, El País, 17 de marzo de 2022
- Karina Suárez, Nuevo León y Tamaulipas adelantan al Gobierno federal en la vacunación para menores mexicanos de 5 a 11 años en EE UU, El País, 17 de noviembre de 2021



INSEGURIDAD ALIMENTARIA: La ONU alerta de que la guerra en Ucrania está generando una crisis mayor en las condiciones de vida de las personas que la ocasionada durante la pandemia de la COVID-19

DESPLAZAMIENTO FORZADO: Un informe de Naciones Unidas y varios Gobiernos señala que la respuesta internacional a la pandemia no logró garantizar los derechos de las personas refugiadas

INSEGURIDAD ALIMENTARIA

La ONU alerta de que la guerra en Ucrania está generando una crisis mayor en las condiciones de vida de las personas que la ocasionada durante la pandemia de la COVID-19

El último informe sobre el hambre mundial del Programa Mundial de Alimentos (PMA) y otras cuatro agencias de la ONU alertó de que el número de personas con hambre aguda en todo el mundo está aumentando a medida que se disparan los precios del combustible y los alimentos intensificados por la guerra en Ucrania, siendo particularmente grave el impacto de los problemas con el suministro de alimentos en África y Oriente Medio. David Beasley, director ejecutivo del PMA, afirmó que alrededor de 345 millones de personas se encuentran en situación de hambre aguda, lo cual representa un aumento del 24% desde principios de 2022, cuando el organismo contabiliza 276 millones en riesgo. Antes del inicio de la pandemia de la COVID-19, a principios de 2020, la cifra era de 135 millones. El informe de la ONU sostiene que los desafíos para acabar con el hambre y la desnutrición a nivel global están creciendo debido a diferentes factores, entre los que destaca la recuperación desigual tras la pandemia de COVID-19, las consecuencias del cambio climático y los conflictos armados. De manera particular el informe señala que si bien la pandemia de COVID-19 puso bajo presión las cadenas de suministro alimentario, en la actualidad es la guerra en Ucrania la que está teniendo graves repercusiones en la seguridad alimentaria mundial. Paralelamente, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) también denunció que la crisis en Ucrania ha generado que alrededor de 71 millones de personas más en todo el mundo se sitúen por debajo de la línea de la pobreza como resultado del aumento vertiginoso de los precios de los alimentos y la energía. Según sus estimaciones, 51,6 millones de personas más cayeron en la pobreza en los primeros tres meses después del inicio de la guerra, viviendo con 1,90 dólares al día o menos, y otros 20 millones de personas cayeron al umbral de la pobreza viviendo con menos de 3,20 dólares al día. Achim Steiner, administrador del PNUD, denunció que el impacto del coste de vida casi no tiene precedentes, y que este supera al generado

durante el pico de la pandemia de la COVID-19. A nivel comparativo, si bien durante los aproximadamente 18 meses que duraron las medidas de contención de la pandemia alrededor de 125 millones de personas cayeron en situación de pobreza, en solo tres meses después de la invasión rusa de Ucrania a fines de febrero el PNUD contabiliza más de 71 millones de personas que han caído en situación de pobreza.

- DW, "UN chief Antonio Guterres warns of risk of 'multiple famines' in 2022", DW, 26 de junio de 2022
- DW, "UN: Record 345 Million People 'Marching to the Brink of Starvation'", DW, 06 de julio de 2022
- Aya Batrawy, "Inflation Pushed 71M People into Poverty Since Ukraine War", AP, 07 de julio de 2022

DESPLAZAMIENTO FORZADO

Un informe de Naciones Unidas y varios Gobiernos señala que la respuesta internacional a la pandemia no logró garantizar los derechos de las personas refugiadas

El informe "Evaluación Conjunta de la Protección de los Derechos Fundamentales de los Refugiados durante la Pandemia de la COVID-19", auspiciado por la Coalición de Evaluación Global de COVID-19, señala que muchos Estados cerraron las fronteras para contener la propagación de la pandemia de la COVID-19, algunos restringieron el acceso a la protección internacional, y otros endurecieron las políticas de asilo, con severas repercusiones para las personas refugiadas y las personas en movimiento. A modo de ejemplo, en 2020 se produjeron 1,5 millones menos de llegadas de personas refugiadas y solicitantes de asilo de lo esperado. Según el informe, algunos Estados utilizaron la pandemia para justificar la introducción de medidas restrictivas en detrimento de los derechos de las personas refugiadas. El informe alerta que muchas de las medidas adoptadas por algunos países para contener la pandemia no respetaron el derecho internacional, incluyendo el principio de non-refoulement (no devolución), la prohibición de las expulsiones colectivas o las garantías para que las personas pudieran cursar solicitudes de asilo.

TEMAS GLOBALES



Asimismo, la investigación -realizada entre mayo de 2021 y enero de 2022- también señala evidencias de expulsiones, retrocesos y devoluciones indirectas tanto en mar como en tierra, además de dificultades para el reasentamiento de personas refugiadas en terceros países. El informe alerta que si bien algunas de las medidas restrictivas impuestas en el momento más álgido de la pandemia fueron de carácter temporal,

otras se han endurecido y permanecen vigentes todavía en 2022, afectando el acceso a la protección internacional y al asilo.

ALNAP, OECD, UNHCR, Evaluación conjunta de la protección de los derechos fundamentales de los refugiados durante la pandemia de COVID-19, Reliefweb, 9 de agosto de 2022



Esta publicación está sujeta a una licencia de Creative Commons. Se permite la reproducción total o parcial, la distribución y la comunicación pública de la obra, siempre que no sea con fines comerciales, y siempre que se reconozca la autoría de la obra original. No se permite la creación de obras derivadas.

El observatorio online bimensual sobre COVID-19, conflictividad armada y construcción de paz pone especial atención a las regiones prioritarias para la Agència Catalana de Cooperació al Desenvolupament (ACCD) en línea con su plan director (2019-2022). El contenido de esta publicación es responsabilidad exclusiva de la Escola de Cultura de Pau y no refleja la opinión de la ACCD ni de la Generalitat de Catalunya.





Escola de Cultura de Pau

Edifici B13, Carrer de la Vila Puig, Universitat Autònoma de Barcelona 08193 Bellaterra (España) Tel: +34 93 581 14 14 pr.conflictes.escolapau@uab.cat escolapau.uab.cat

Con el apoyo de:









